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Portada la voz/1/4 plana 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada noticias/1/4 plana 
Interior pag. 12 y 13ª/2 planas  
Portada siete/8 columnas 
Interior pag. 8/1 plana  

Cárcel a quien provoque incendios en Chiapas 

Al poner en marcha la Operación de la Estrategia Integral del Fuego 2017, el gobernador 
Manuel Velasco Coello resaltó la reducción histórica de superficie dañada por incendios en 
más del 95 por ciento. 
El mandatario reconoció el trabajo y compromiso de 40 mil voluntarios cuyo esfuerzo se  
enfoca a reducir los impactos negativos de los incendios forestales en Chiapas y contribuir 
de esta manera a la mitigación y adaptación al cambio climático. 
Acompañado de los secretarios de Medio Ambiente e Historia Natural, Carlos Morales 
Vázquez; deProtección Civil,Luis Manuel García Moreno, y del Campo,José Antonio Aguilar 
Bodegas, el mandatario chiapanecoaseguró que en Chiapas se cuenta con la fuerza de 
tarea más grande de todo México para combatir incendios forestales. 
 

 
 103.5fm/Enlace Chiapas/Edén Gómez 
92.3fm/Radio Prensa/Leonel Palacios 
96.9fm/Máxima Tuxtla/Rey Rivas  
La voz/paqg. 7/1/4 plana 
*portada el orbe/1 modulo 
Interior pag. 7/1/4 plana  
Noticias/pag. 7ª/robaplana horizontal 
Heraldo/pag. 9/1/4 plana  
Expreso/pag. 15/1/4 plana  
Pendulo/pag. 7/1/2 plana  
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Oye Chiapas/pag. 4/1/2 plana 
Osadíainformativa.com 
Chiapas hoy/pag. 2/1/2 plana  
Siete/pag. 12/robaplana 
Sol de Soconusco/pág.4/cuarto de plana 
Diario de Chiapas/pag. 9/1/2 plana columna 
Asich.com 
Notiradar.com  
Regimendechiapas.com  
Sintesis.mx  
Interfaxprensa.com 
3minutosinforma.com 
Reporteciudadano.com 
Aquinoticiasmx.com 
Entiemporealmx.com  

Preside Rutilio Escandón conversatorio federal del NSJP 

El magistrado presidente del Poder Judicial del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, 
encabezó el segundo conversatorio Estado-Federación, en el cual estuvieron presentes 
magistrados federales y jueces locales, con el objetivo de agilizar las vías de comunicación 
entre las instituciones para coordinar esfuerzos y ofrecer un mejor servicio a la sociedad. 
El magistrado Rutilio Escandón expuso que el Tribunal ha efectuado diversos  
conversatorios tanto con operadores del sistema de justicia penal locales, así como con 
autoridades municipales, locales y federales, obteniendo como resultado buenas prácticas 
que han abonado favorablemente en la operatividad del nuevo modelo de justicia. 
Y justamente fue el año pasado cuando hubo un primer acercamiento con el Poder 
Judicial Federal para profundizar en el conocimiento del sistema de justicia penal, a fin de 
lograr la eficiencia en la ejecución de dicho sistema y homologación de criterios en el 
ámbito de la impartición de justicia. 
ά9ǎ ǳƴŀ ŜȄŎŜƭŜƴǘŜ ƻǇƻǊǘǳƴƛŘŀŘ ǉǳŜ ǇƻŘŀƳƻǎ ǊŜǳƴƛǊƴƻǎ ȅ ŜȄǇƻƴƎŀƳƻǎ ƴǳŜǎǘǊŀǎ 
experiencias hasta ahorita como parte de este proceso de retroalimentación y 
consolidación del NSJP, y que contemos con la asistencia de funcionarios federales para 
ǉǳŜ ǾŜŀƴ Ŝƭ ǘǊŀōŀƧƻ ǊŜŀƭƛȊŀŘƻ Ŝƴ /ƘƛŀǇŀǎέΣ ŎƻƳŜƴǘƽΦ 
Escandón Cadenas informó que los jueces y magistrados del Poder Judicial del Estado 
están conscientes de la importancia de la práctica de los conversatorios, por eso es que se 
trata de replicar dicha actividad con cursos, ensayos, talleres en las demás delegaciones 



 

 
 4 

 

judiciales y ofrecer perspectivas e ideas para el mejoramiento del sistema. 
Agradeció al Poder Judicial de la Federación este respaldo a la casa de la justicia con este 
segundo ejercicio de intercambio de conocimientos y razonamientos prácticos jurídicos 
que formarán a mejores juzgadores para impartir justicia para todas y todos. 
Asistieron, el magistrado Juan José Olvera López, titular de la Unidad de Implementación 
de la Reforma Penal en el Poder Judicial Federal; la magistrada Susana Teresa Sánchez 
González del Segundo Tribunal Colegiado, la consejera de la Judicatura, María de Lourdes 
Hernández Bonilla y el consejero José Octavio García Macías.  
 

 
Noticias/pág.5 A/media plana/Itzel Grajales 
Recorte a financiamiento de partidos políticos no es obligatorio: Penagos 
La reforma al artículo 91 del Código de Elecciones y Participación Ciudadana (CEPC) τque 
aprobó el Congreso del Estadoτ permitiría un ahorro 84 millones 570 mil pesos, con la 
disminución de más del 50 por ciento del financiamiento público que reciben los partidos 
políticos. 
Así lo informó el diputado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Carlos Penagos 
±ŀǊƎŀǎΣ ŜǎǘŜ ƭǳƴŜǎ Ŝƴ ǳƴŀ ǊǳŜŘŀ ŘŜ ǇǊŜƴǎŀΣ ŘƻƴŘŜ ŀǎŜƎǳǊƽ ǉǳŜ άŜƴ ƴǵƳŜǊƻǎ ƎƭƻōŀƭŜǎΣ ƭƻ 
que pretendemos es bajar de 157 millones de pesos a 72 millones, para que el dinero se 
Ǿŀȅŀ ŀ ƻǘǊƻǎ ǊǳōǊƻǎΣ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ƭŀǎ Ŏƻǎŀǎ Ŝƴ /ƘƛŀǇŀǎ Ǿŀȅŀƴ ƳŜƧƻǊέΦ 
 
Noticias/pág.5 A/media plana 
Ciudadanizados la Constitución y la hicimos accesible a toda persona: ERA 
Eduardo Ramírez Aguilar, presidente del Congreso del estado, manifestó que nuestra 
Constitución Política de Chiapas se reorganizó y se reescribió. Lo primero para hacerla más 
clara y sistemática, lo segundo para hacerla accesible a todo ciudadano, sin necesidad de 
la intermediación de expertos. En el mes de la Constitución, destacó que la actual 
Constitución de Chiapas evita redacciones rebuscadas para establecer derechos claros, 
que la gente entienda y sobre todo, pueda hacer valer. 
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Noticias/pág.10 A/media plana/Carlos Díaz 
SOPyC destinará millonaria inversión a pueblos indígenas 
Alrededor de 323.5 mdp serán invertidos en comunidades de 39 municipios con población 
indígena. Jorge Betancourt Esponda, titular de la SOPyC destacó que será una inversión 
con recurso federal y estatal en la cual participa también la CDI. 
 
El siete Pág. 15/ ½ plana/Intermedios 
Docentes y padres de familia reclaman "Inifech incumplió con reconstrucción de aulas" 
Padres de familia, alumnos y maestros de la escuela primaria República de Cuba 
marcharon por las principales calles de la ciudad de Tapachula para exigir a las 
autoridades educativas de los tres niveles de gobierno reconstruir salones de clases, los 
cuales están apunto de colapsarse, lo que representa un riesgo para la comunidad 
estudiantil. El Director de la institución, Víctor Aguilar Ramos, afirmó que la estructura 
está a punto de venirse abajo y aunque cuentan con dictámenes de riesgos emitidos por 
Protección Civil, las autoridades educativas se muestran apáticas en atender sus 
demandas, aún cuando los recursos ya fueron etiquetados desde hace un año, por lo que 
presumen que hayan sido desviados. Dijo que en el año pasado, los padres de familia y 
docentes solicitaron la intervención del Instituto de Infraestructura Física y Educativa de 
Chiapas (Inifech) y dicha dependencia giró la aprobación, marcada con él número de obra 
16990277, nivel primaria, con una meta construcción de 6 aulas didácticas tipo RC, que 
consistía en la rehabilitación edificios y obra exterior, con un monto superior a los 3 
millones de pesos. 
 

 
El Siete portada 8 columnas/Pág. 15/ robaplana 
Anuncia Profeco operativos para protección de enamorados 
La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) en Tapachula dispuso de un operativo 
especial por la celebración del día del amor y la amistad, a fin de verificar que 
establecimientos con venta de productos alusivos al festejo no cometan abusos ni 
aumenten precios que afecten la economía de la población. El Subdelegado de la Profeco, 
Emilio Pinzón González dio a conocer que personal de la dependencia monitorean que 
negocios tengan a la vista los precios de productos y servicios que oferten durante el día, 
además de respetar los costos que ya tienen establecidos. 
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Noticias/pág.4 A/1 plana 
Firma Castellanos convenio de colaboración con la UVM 
El Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez que encabeza Fernando Castellanos Cal y Mayor 
firmó un convenio de colaboración con la Universidad del Valle de México (UVM) con la 
finalidad de apoyar a la comunidad estudiantil para que puedan realizar su servicio social 
en las diversas áreas que conforman al ayuntamiento y se pueda contar con mayor 
recurso humano para atender a la ciudadanía.Al respecto, Fernando Castellanos Cal y 
aŀȅƻǊ ŘŜǎǘŀŎƽ ǉǳŜ Ŝǎǘŀ ǎǳƳŀ ŘŜ ǾƻƭǳƴǘŀŘŜǎΣ ǇŜǊƳƛǘƛǊł ŜƴŦǊŜƴǘŀǊ ƳǳŎƘƻǎ ǊŜǘƻǎΣ άǎƛŜƳǇǊŜ 
las conjunciones, el esfuerzo, la suma de voluntades tienen el objetivo de desarrollar 
oportunidades para apostar a cosas mejoǊŜǎΦέ 

Noticias/pág.7 A/media plana 
Bruno Falconi, nuevo director del Consejo Estatal de Notarios 
El Consejo Estatal de Notarios del estado de Chiapas tiene nuevo presidente: Bruno 
Falconi Fernández, quien rindió protesta este lunes. 
Falconi sustituye a Gerardo Pensamiento Maldonado, y ocupará el cargo durante el bienio 
2017-2019; junto con Marcos Escobar López como secretario; David Sol Corzo, tesorero; 
Josefina Montesinos Pérez, primer vocal; y Roberto Joaquín Montero Pascacio, segundo 
vocal. 
 
Noticias/pág.9 A/media plana/Pepe Camas 
Compañero podría volver al bote, teme la Voz del Amate 
Integrantes de la Voz del Amate expresaron su preocupación por la posible nueva orden 
de encarcelamiento contra Roberto Paciencia Cruz, quien obtuvo su libertad en 
noviembre del año pasado. 
 
El Siete Pág. 11/ ½ plana/Jairo Camacho 
Destruyen y queman mobiliario de alcaldía en Tecpatán 
La mañana de ayer habitantes del municipio de Tecpatán tomaron la presidencia y 
causaron destrozos en la misma. Los manifestantes, hartos de la mala administración del 
alcalde Armando Pastrana, aseguraron que vienen padeciendo desde el primer día de 
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administración del edil, la falta de servicios como agua, alumbrado, drenaje, recolección 
de basura, la inseguridad, falta de obras en todo el municipio. 
Precisaron que hasta el día de hoy ninguna obra ha sido realizada en la cabecera municipal 
con el argumento de que la gente de este lugar la gente no votó por él, no tiene la 
obligación de dar ningún proyecto. 
 
El Siete Pág. 13/ robaplana/El Estado 
Conejobus, envuelto en caso de empresas fantasma, propiedad de Javier Duarte 
El grupo de especialistas e investigadores ciudadanos de Mexicanos Contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI) reveló que tres compañías fantasma ligadas al prófugo ex 
gobernador del estado de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, operaron vía Outsourcing el 
Conejobús de Tuxtla Gutiérrez. Y es que según datos publicados por la agencia de noticias 
Animal Político, el entonces gobernador del estado de Chiapas, Juan José Sabines 
Guerrero, contrató a dichas empresas fantasma por un monto de 118 millones de pesos, 
esto en complicidad con el sector transportista del estado, sobre todo para la adquisición 
y operación de las unidades del Sistema de Transporte Urbano de Tuxtla (Situtsa), mejor 
conocido como Conejobús, que aún está vigente en la capital del estado. 
 

 

Importante la capacitación sobre temas de DDHH en servidores públicos: CEDH 

El presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Chiapas (CEDH), Juan Óscar 
Trinidad Palacios instruyó al encargado del Instituto de Investigación y Capacitación en 
Derechos Humanos de este organismo, Sergio Enrique Serrano Alfaro llevar a cabo 
trabajos de promoción, estudio y divulgación de los derechos fundamentales de la 
población, así como las capacitaciones necesarias a los servidores públicos municipales y 
estatales. 
El ombudsman chiapaneco manifestó que es parte fundamental del trabajo preventivo 
que realiza la CEDH con instancias municipales, así como también con dependencias 
estatales, "lo que buscamos con estas capacitaciones es sensibilizar a las personas que 
desempeñan un cargo público, para que puedan ofrecer una mejor atención a la población 
promoviendo los derechos humanos de la ciudadanía". 
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Noticias/pág.11 A/robaplana horizontal 
Visita de AMLO no será para destapar a nadie 
El evento del domingo, en el cual se espera la participación de Andrés Manuel López 
Obrador, será abierto a todo ciudadano de cualquier partido político, precisó Oscar Gurría 
Penagos, presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena. 
ά[ƻ ǉǳŜ ōǳǎŎŀƳƻǎ Ŝǎ ƭƻƎǊŀǊ Ŝǎŀ ǳƴƛŘŀŘ ŘŜ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎΤ ǘƻŘƻǎ ǎƻƴ ōƛŜƴǾŜƴƛŘƻǎ ȅ 
estamos hablando de los militantes y todas las bases, nuestra única alianza será con los 
ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎέΣ ŘŜǎǘŀŎƽ ŘǳǊŀƴǘŜ Ŝƭ ŀƴǳƴŎƛƻ ŘŜƭ ŜǾŜƴǘƻ Ŝƭ Ŏǳŀƭ ǎŜ celebrará en el parque 
bicentenario de la capital del estado, el próximo 19 de febrero. 
 
Oye Chiapas Pág. 2/ ½ plana/Agencia 
Anuncian la visita de AMLO a Tuxtla 
Óscar Gurría Penagos, Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Chiapas del partido 
Movimiento de Regeneración Nacional, anunció la llegada de Andrés Manuel López 
Obrador a Chiapas, el próximo domingo, en donde se espera la llegada de actores políticos 
de la presente administración en el Parque Bicentenario. Expuso que el senador Zoé 
Robledo Aburto, que se acaba de incorporar a las filas de Morena, viene a sumarse al 
proyecto de López Obrador y dijo que en este partido son bienvenidos los que deseen 
sumarse, sin importar de qué partido vienen. 
 

Asich.com 

Inician las negociaciones del Contrato Colectivo de Trabajo entre la UNACH y el Sindicato 

del Personal Académico 

Con la entrega de la respuesta al pliego petitorio, autoridades de la Universidad 
Autónoma de Chiapas y el Sindicato del Personal Académico (SPAUNACH) dieron inicio a 
las negociaciones del Contrato Colectivo de Trabajo 2017. 
En este acto realizado en las instalaciones de la Sala de Consejo de la Biblioteca Central 
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Universitaria, ambas partes manifestaron su disposición al diálogo y al análisis con  
conciencia institucional de este documento que regirá las relaciones contractuales 
durante este año. Ante los delegados y miembros del Comité Ejecutivo del SPAUNACH, el 
rector Carlos Eugenio Ruiz Hernández, indicó que gracias al trabajo con identidad y 
responsabilidad social de los académicos, la UNACH continua produciendo egresados con 
valores y competencias profesionales, éticos y humanísticos. 

 

 
Insiste diputado federal en auditoría al sector salud en Chiapas.  

El diputado federal Guillermo Santiago, insistió a través de un recorrido por hospitales de 
Comitán que no existe abasto de medicamentos a pesar de que hace dos semanas el 
gobierno estatal puso en marcha un Plan Emergente para el abastecimiento de medicinas 
de hospitales y clínicas. 
ά5ŜǎŜƴƳŀǎŎŀǊŀ Ŝǎǘŀ ŎŀƳǇŀƷŀ ǉǳŜ ƘƛȊƻ Ŝƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊ ŘŜ /Ƙiapas con tráileres para 
abastecer los hospitales cuando hay evidencias que llegaban vacíos o con pura gasa y 
guantes, es un insulto yo le pido que le pare a la corrupción. El legislador solicitó una 
auditoría al Gobierno de Chiapas, por presuntos desvíos de recursos en materia de salud. 
Hace unos días, el titular de la Secretaría Francisco Ortega Farrera afirmaba que el 
parlamentario ignoraba la situación en Chiapas. 
 
Noticias/Pág.4/media plana  
Estímulos fiscales en las Zee cambiarán el rostro del Sur Sureste: Emilio Salazar  
El diputado federal por el estado de Chiapas, Emilio Salazar Farías celebró que la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público anunciara estímulos fiscales para las empresas 
que participen en el programa Zonas Económicas Especiales (ZEE) como las ubicadas en la 
entidad, con lo que en principio se esperan inversiones superiores a los 115 mil millones 
de pesos correspondientes a unos 140 proyectos en infraestructura en las regiones más 
marginadas del sur y sureste del país. 
 
Heraldo/Pág.6/media plana  
Conservar la Selva Lacandona para construir un Chiapas productivo: Melgar  
Durante una visita por la región Selva, el senador por Chiapas, Luis Armando Melgar 
Bravo, se reunió con habitantes de los municipios Nueva Palestina, del centro ecoturístico 
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ά¢ǊŜǎ [ŀƎǳƴŀǎέ ςubicado en Lacanjá Chanzayabς y del monumento natural Bonampak, 
para escuchar las problemáticas de la región y establecer una agenda de trabajo para 
conservar la selva Lacandona. 
 
Portada la voz/1/4 plana 
Interior pag. 8/1/4 plana 
Urge implementación de las ZEE: Albores 
Zonas económicas son el camino para enfrentar retos que presenta México, así como 
atender las demandas de los chiapanecos que padecen marginación y pobreza, afirma el 
senador. El senador por Chiapas, Roberto Albores Gleason, aseguró que son las Zonas 
Económicas Especiales el camino para enfrentar los retos que presenta México, así como 
para atender las sentidas demandas de los chiapanecos que padecen marginación y 
pobreza. 

El Siete Pág. 5/ ¼ de plana/Agencias 
Diputados se reunirán con embajadores por accion es de Trump 
presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños, anunció que los legisladores 
buscarán a embajadores latinoamericanos acreditados en México para hacer un 
posicionamiento de unidad en contra de la política del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump. Expuso que la política del republicano es agresiva y luego de las redadas 
que se han llevado a cabo en Estados Unidos, no sólo México, sino los países de 
Latinoamérica deben dar un posicionamiento común. Consideró además que, si Estados 
Unidos grava las remesas de los connacionales, lo único que provocará será el preámbulo 
de una guerra comercial. 
 
El Siete Pág. 10/ ½ plana/Carlos Rodríguez 
Ex líder sindical de Pemex acusado de fraude, sigue sin dar la cara 
A pesar de que ya existe el número de carpeta de investigación penal de la Procuraduría 
General de Justicia del Estado (2386-089/2016), un grupo de jubilados de la Terminal de 
Almacenamiento y Distribución de Combustible de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la 
ciudad de Tapachula exigió que se aplique la justicia en contra del exlíder sindical Jhonson 
de los Santos González y de su esposa Ana Bertha Arévalo, por presunto fraude. Los 
ǉǳŜƧƻǎƻǎ ŀŘǾƛǊǘƛŜǊƻƴ ǉǳŜ Ŝǎǘŀ ǵƭǘƛƳŀ ŀǇǊƻǾŜŎƘƽ ǉǳŜ ǎǳ ƳŀǊƛŘƻ άǘŜƴƝŀ ǳƴ ŎŀǊƎƻ 
ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜέ ǇŀǊŀ ƻŦǊŜŎŜǊƭŜǎΣ ƭǳŜƎƻ ŘŜ ǉǳŜ Ŝƭƭƻǎ ǎŜ ƧǳōƛƭŀǊŀƴ Ŝƴ Ŝƭ ŀƷƻ нлмлΣ ƳŜƧƻǊŜǎ 
ƎŀƴŀƴŎƛŀǎ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀǎΣ άŘƛƳƻǎ ǳƴ ǊŜŎǳǊǎƻΣ Ŝƭ ǇǊƻōƭŜƳŀ Ŝǎ ǉǳŜ ƴǳƴŎŀ ƴƻǎ ƻǘƻǊƎŀǊƻƴ ƴŀŘŀΣ 
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ni siquiera lo que aportamos, y para colmo ese dinero que nos darían saldría de la otrora 
ŜƳǇǊŜǎŀ ǇŀǊŀŜǎǘŀǘŀƭέΦ 
 

 
El siete Pág. 3/ ½ plana plus/Agencias 
άbƻ Ƙŀȅ ŎǊƛǎƛǎ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀ Ŝƴ Ŝƭ ǇŀƝǎΣ ǇŜǊƻ ǎƝ ƎǊŀƴ ƛƴŎŜǊǘƛŘǳƳōǊŜέΥ tŜƷŀ 
9ƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ 9ƴǊƛǉǳŜ tŜƷŀ bƛŜǘƻ ŀŦƛǊƳƽ ǉǳŜ Ŝƭ ǇŀƝǎ ŜƴŦǊŜƴǘŀ ǳƴ ƳƻƳŜƴǘƻ ŘŜ άƎǊŀƴ 
ŘŜǎŀŦƝƻέ ȅ ŜǎŎŜƴŀǊƛƻǎ ŘŜ άƎǊŀƴ ƛƴŎŜǊǘƛŘǳƳōǊŜέ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊ ǇƻǊ ƭƻ ǉǳŜ Ǿŀ ŀ ǇŀǎŀǊ Ŝƴ ƭŀ 
relación con Estados Unidos principal socio comercial de México, por lo que negó que 
exista crisis económica en el país. {ƛƴ ŘŀǊ ŘŜǘŀƭƭŜǎΣ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ ǎŜƷŀƭƽ ǉǳŜ άƘŀȅ ǾŀǊƛƻǎ 
indicadores económicos que ŀǎƝ ƭƻ ǊŜŦƭŜƧŀƴέ ǇǳŜǎ Ŝƭ ŎƻƴǎǳƳƻ ƛƴǘŜǊƴƻ Ƙŀ ŎǊŜŎƛŘƻ Ŝƴ р҈ ȅ 
en enero se generaron 83 mil empleos. 
 
El siete Pág. 4/ ½ plana plus/Agencias 
CNDH pide aplicar a centroamericanos, misma politica que exige para migrantes 
mexicanos 
El Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl 
González, exhortó hoy al Gobierno de México a aplicar en su frontera sur la misma política 
que pide a Estados Unidos para los migrantes mexicanos. άbƻǎƻǘǊƻǎ ǘŜƴŜƳƻǎ ǉǳŜ ŀǇƭƛŎŀǊ 
la misma política que pedimoǎ ŘŜ ƭƻǎ 9ǎǘŀŘƻǎ ¦ƴƛŘƻǎ ŀ ƭƻǎ ƴŀŎƛƻƴŀƭŜǎ ŎŜƴǘǊƻŀƳŜǊƛŎŀƴƻǎέΣ 
declaró González tras participar en el homenaje al político mexicano Jesús Reyes Heroles 
(1921-1985). 
 
El Siete Pág. 29/ robaplana horizontal/Agencias 
Tribunal Electoral dar celeridad al caso de consejero Nacif 
La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine 
Otálara, anunció que este órgano dará celeridad a la revisión y resolución del recurso que 
interpuso el consejero Benito Nacif, para impugnar la reducción de 10 por ciento de los 
salarios de los integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). Sin 
embargo, dijo que no se puede precisar una fecha para que la Sala Superior resuelva el 
recurso, pero aseguró que acelerarán el procedimiento. 
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El Siete Pág. 6/ 1 plana/Agencias 
Protagonizan en EU "Día sin latinos, inmigrantes y refugiados" 
Activistas, inmigrantes y comerciantes de Wisconsin protagonizaron un "Día Sin Latinos, 
Inmigrantes y Refugiados", en repudio a la política migratoria del presidente Donald 
Trump y la colaboración de las autoridades locales. Organizadores de "Voces de la 
Frontera" señalaron que fueron miles los activistas que llegaron en autobuses desde 
ciudades de todo el estado para marchar más de 3 kilómetros por el centro de la ciudad 
hasta el edificio de la corte del condado de Milwaukee. 
 

 
Tinta Fresca/ Víctor Carrillo Caloca 
Papaya 
RATO hacía que el sabor de una papaya no me resultaba tan gustosa para el paladar. 
ESTE MANJAR del paraíso tropical, en su vertiente maradol, es cultivado en Villaflores 
porMonteverde, la finca propiedad de Gerardo Orantes Coutiño. 
NO SABÍA de su calidad hasta que leí el paquete, en inglés, pues se exporta a Texas, en 
Estados Unidos. 
DE VERDAD, el pecho se infla de orgullo por Chiapas cada que uno ve a emprendedores 
como elGerry, al dotar de ese placer al paladar en sus papayas. 
VAYA gusto, gustazo... 
Pelea (otra vez) 
SI ALGUIEN duda de la venidera pelea que sostendrán (otra vez) el empresario Rómulo 
Farrera y el ex góber Pablo Salazar, basta leer un par de tuits del vocero 
romulista, Mauricio Penagos. 
DON MAU, el eterno secretario de Turismo en rebeldía y cuñado de Romu, criticó el 
reciente activimo del ex góber por una sola razón: el impulso aPaco Rojas. 
NADIE sabe para quién trabaja, diría el viejo refrán, y parece que los Farrera/Penagos se 
sienten burlados por quien se emplayeraron y gritaron a los cuatro vientos que Tuxtla no 
se rinde. 
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ES NORMAL que el orate (y corrupto) confeso los deseche pues el galeno nunca ha 
honrado palabra alguna ni es consistente consigo mismo pues lo mismo es anti-sistema 
que le levanta la mano al PRI. 
[ESTO, sin contar sus problemas de conducta y temperamento, más dignos de desdibujar 
un perfil psiquiátrico que un análisis político de coyuntura.] 
[h ά.¦9bhέ ǉue traerá la marea alta de tanto activismo político, es que resucitará los 
rencores históricos y volverá a enfrentarlos con las verdades que mutuamente se 
escupirán en público. 
SERÁ divertido, eso sí, ver cómo se lanzan mutuamente de lodo y se dice quién es más 
bandido que el otro. 
ACÁ ESTAREMOS, en la primera fila de la historia, para ver quién se tira más jitomatazos y 
sale mejor librado. 
Ex góbers 
NINGUNA coyuntura sexenal se había visto tan opacada por el activismo de los 
ex góbers como la actual, en la antesala del 2018. 
DOS PRÍNCIPES que se sienten con derecho a la herencia política, un ex mandamás cuya 
influencia orbita a la distancia, del otro lado del charco, y otro más en insolente 
intromisión para autoreivindicarse, es el coctel político de este sexenio. 
ROCKO y Zoé parecen aliados al mismo ex que los resucitó y catapultó al lugar político en 
el que se encuentran (JSG), coacheados por sus respectivos tatas hartos influyentes en el 
epicentro político, la Ciudad de México. 
EN TANTO PSM, con sus problemas de origen de siempre, se encuerda solo y quiere revivir 
sus miserias, venganzas y pobredumbres del pasado. 
EL OTRO, un colocho que mira a una prudente distancia pero blindado con un traje de 
diplomático, está lejos de ser la pieza de museo que ofreció ser como ex mandamás y sólo 
espera el momento adecuado para saltar. 
SUMADOS, los cuatro ex traen cuatro membretes distintos que pudieran alterar (más) la 
sucesión que viene y que ya está aquí: uno como rojo, otro como moreno, uno más 
revestido de azul y otro de amarillo. 
DESCOLORIDA la ideología, y a la orden el oportunismo, estos 
ex mandamases sucumbieron a la tentación de regresar a ese Poder anhelante que 
ejercieron de manera exprés o con tal abuso sexenal que ya han sido colocados en el 
basurero de la historia. 
YA VEREMOS quién saca más chispas y el colmillo para trascender el sexenio, ante la 
generosa actitud de un góber que se ha pasado de buena onda pues entiende la política 
como un espacio donde cohabitan todos. 
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QUIÉN SABE si les alcance para editar una segunda parte de sí mismos, si la chiapanecada 
tropieza de nuevo con la misma piedra. 
Tío Chaín 
MERO CUNCA del Güero-Lek, el entambado Bersaín Miranda Borraz pecó de soberbio 
pues ya antes había sugerido el cambio de tres secres:Carlos Raymundo Toledo, Mariano 
Rosales Zuarth y Fabián Estrada de Coss. 
TÍO CHAÍN no contaba con que Mario Carlos Culebro saliera chiquito pero 
picoso, pos ǇŀǊƽ Ŝƴ ǎŜŎƻ ŀ ŜǎǘŜ ŎƻƳǇƛǘŀ ȅ ƭŜ ǎƻƭǘƽ ŘŜ ǇƭŀƴƻΥ ά! ƳƝ ƴƻ ƳŜ Ǿŀǎ ŀ ŜǎǘŀǊ 
ŎƘŀƴǘŀƧŜŀƴŘƻ ƴƛ ŀƳŜŘǊŜƴǘŀƴŘƻέΦ 
BERSAÍN ya había escuchado bravuconadas parecidas, de supuestos secretarios con 
mucho power, y por eso pensó que Mario Carlos era igual deblandito que otros a quienes 
enfrentó (y venció). 
TONS, aquí sí se topó la piedra con el coyol y Culebro Velasco no se dejó amedrentar, se 
fajó los pantaloncitos y enfrentó al transportista que afianzó su poder desde los tiempos 
de Roberto Albores Guillén. 
AHORA, en la tranquilidad de Cintalapa, tío Chaín ya tendrá sobrado tiempo para 
reflexionar en qué falló, cuál fue el momento en que pecó de soberbio y por qué le falló el 
cálculo político. 
CACHIVACHES: EL ABOGADO Bruno Falconi demostró que es buenazo para tejer fino 
entre su gremio y desde ayer es presidente del Consejo Estatal de Notarios del Estado de 
/ƘƛŀǇŀǎΧ 
 
Café Avenida 
Gabriela Figueroa Díaz 
El día de ayer se llevó a cabo la conferencia de prensa por parte del Presidente de la Junta 
de Coordinación Política (JUCOPO) en el Congreso del Estado, el diputado Carlos Penagos 
Vargas, donde abordo los aspectos generales de la Ley del Sistema Anticorrupción del 
Estado de Chiapas y la reducción de recursos al Instituto de Elecciones y Participación 
Ciudadana. 
REDUCCIÓN A PARTIDOS. 
Referente a este tenor y en aras de sumar esfuerzos en materia de austeridad,  anunció 
Penagos Vargas que se prevé un recorte estimado en un 50 por ciento de recursos al 
Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana, dicha reducción aplicará en un plazo de 
60 días, donde el monto de financiamiento de los partidos políticos se realizará conforme 
a las disposiciones hacendarias y presupuestales establecidas en la legislación aplicable. 
CONSOLIDACIÓN SNA. 
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Así mismo se habló que la Sexagésima Sexta Legislatura impulsa la consolidación del 
Sistema Nacional Anticorrupción en el estado, con el objetivo de reforzar los procesos de 
control, fiscalización, auditoría y de vigilancia de todos los servidores públicos 
involucrados en el manejo y ejecución de recursos, en donde al servidor público no se le 
ŘŜōŜ ǎŜǊ ƻǇƻǊǘǳƴƛŘŀŘ ǇŀǊŀ Ŝƭ ǎŀǉǳŜƻ ȅ ƭƻǎ ŀōǳǎƻǎΤ άŎƻƴ ŜǎǘŜ ǎƛǎǘŜƳŀ ƭƻ ǉǳe pretendemos 
Ŝǎ ŘŜǾƻƭǾŜǊ ƭŀ ŘƛƎƴƛŘŀŘΣ ƘƻƴƻǊ ȅ ŎƻƴŦƛŀƴȊŀ ŀ ƭŀ ŦǳƴŎƛƽƴ ǇǵōƭƛŎŀέΦ 
La Nueva Ley del Sistema Anticorrupción del Estado de Chiapas, contempla un nuevo 
diseño institucional, lo que permitirá mejorar los procedimientos de prevención, 
investigación y sanción a todos aquellos actos de corrupción, donde presentará el marco 
jurídico de este nuevo Sistema conforme a las responsabilidades administrativas, donde se 
contempla que los servidores públicos que incurran en faltas deberán cubrir con su 
patrimonio el daño que se haya causado al erario público, de igual manera para los 
particulares que por alguna razón manejen o ejecuten recursos púbicos y que sean 
responsables del detrimento o perjuicio al patrimonio estatal, tal es el caso de los 
contratistas, proveedores prestadores de servicios. 
NUEVA JUNTA DIRECTIVA CENECH. 
El día de ayer tomaron protesta los notarios Bruno Falconi Fernández como Presidente, 
Marcos Escobar López, Secretario, David Sol Corzo, Tesorero, Josefina Montesinos Pérez, 
Primer Vocal y Roberto Joaquín Montero Pascacio como segundo vocal de la  nueva Junta 
Directiva para el bienio 2017-2019, del Consejo Estatal de Notarios del Estado de Chiapas, 
la cual se caracteriza por mantener la representación de los Notarios de los 3 Colegios 
Regionales que conforman el Consejo Estatal de Notarios del Estado de Chiapas, es decir, 
la Región Centro, Selva y Costa, se encuentran representados en la Junta Directiva que hoy 
asume sus derechos y obligaciones como representantes del Notariado Chiapaneco. 
Oficio Político.- El Gobernador de Chiapas, Manuel Velasco Coello informó que en su 
administración no se ha pedido un solo peso de endeudamiento público ni en 2013, ni en 
2014, ni en 2015, ni en el 2016,  ya que se han tomado decisiones responsables para darle 
a Chiapas viabilidad financiera sin la necesidad de pedir endeudamiento público, donde no 
se han creado plazas burocráticas, a diferencia de gobiernos del pasado que duplicaron el 
número de plazas en el sector público, generando un quebranto y un déficit estructural en 
ƭŀǎ ŦƛƴŀƴȊŀǎ ŜǎǘŀǘŀƭŜǎΣ ǉǳŜ ǎǳ DƻōƛŜǊƴƻ ŀŎǘǳŀƭƳŜƴǘŜ Ŝǎǘł ŎƻǊǊƛƎƛŜƴŘƻΧ !ƭ ǊŜǳƴƛǊǎŜ Ŏƻƴ Ŝƭ 
Cónsul General de Guatemala en Tuxtla Gutiérrez, Francisco Armando Moreno Cordón, el 
secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, destacó la sólida relación que 
une a México con el vecino país, con quien se comparte no solo la misma cultura, una 
enorme riqueza natural y aspiraciones de bienestar, sino también hechos históricos de 
gran trascendencia que dieron sentido a la vida democrática de Chiapas al independizarse 
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ŘŜ ƭŀ ŎƻǊƻƴŀ ŜǎǇŀƷƻƭŀ ȅ ǳƴƛǊǎŜ ǇƻǊ ǾƻƭǳƴǘŀŘ ǇǊƻǇƛŀ ŀ ƭŀ wŜǇǵōƭƛŎŀ aŜȄƛŎŀƴŀΧ9ƭ ǎŜŎǊŜǘŀǊƛƻ 
de Economía del Estado, Ovidio Cortazar Ramos, señaló que Dipromex se localiza en 
Barcelona, España, y tiene el interés de comercializar y abrir mayor mercado para 
diferentes productos chiapanecos, por ello se instaló la mesa de negocios con la empresa 
Comercializadora y Promotora de Marcas Mexicanas Dipromex que importan y exportan 
artesanías y alimentos, con el objetivo de fomentar la comercialización de productos 
ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎ Ŝƴ Ŝƭ ŜȄǘǊŀƴƧŜǊƻΧ [ŀ {ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜ {ŜƎǳǊƛŘŀŘ ȅ tǊƻǘŜŎŎƛƽƴ /ƛǳŘŀŘŀƴŀ ό{{ȅt/ύ 
a través de la Dirección de la Policía Estatal de Tránsito, llevaron a cabo la Caravana de 
Educación Vial en el municipio de Zinacantán, con el objetivo primordial para la SSyPC que 
encabeza su titular Jorge Luis Llaven Abarca, es el de llevar a todos los municipios, los 
ǇǊƻƎǊŀƳŀǎ ŘŜ ǇǊŜǾŜƴŎƛƽƴ ȅ ǎŜƎǳǊƛŘŀŘ Ǿƛŀƭ Ŝƴ ŎƛǳŘŀŘΣ ŎŀǊǊŜǘŜǊŀ ȅ Ŝƴ Ŝƭ ŜƴǘƻǊƴƻ ŜŘǳŎŀǘƛǾƻΧ 
Sergio Enrique Serrano Alfaro encargado del Instituto de Investigación y Capacitación en 
Derechos Humanos de este organismo, llevar a cabo trabajos de promoción, estudio y 
divulgación de los derechos fundamentales de la población, así como las capacitaciones 
necesarias a los servidores públicos municipales y estatales, con el programa de 
capacitación dirigido al personal de las áreas del Ayuntamiento Municipal de Tuxtla 
Gutiérrez; dichas pláticas se imparten en las instalaciones que ocupa la Casa de Cultura 
aǳƴƛŎƛǇŀƭ ά[ǳƛǎ !ƭŀƳƛƴƻǎ DǳŜǊǊŜǊƻέΣ ŀl personal operativo y administrativo del Sistema 
aǳƴƛŎƛǇŀƭ ŘŜ !Ǝǳŀ tƻǘŀōƭŜ ȅ !ƭŎŀƴǘŀǊƛƭƭŀŘƻ ό{a!t!ύΧ tŀǊŀ ŦŀǾƻǊŜŎŜǊ ƭŀ ŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ŘŜƭ 
estudiantado de la licenciatura en Cirujano Dentista, la Universidad de Ciencias y Artes de 
Chiapas (UNICACH) organizó la ŎƻƴŦŜǊŜƴŎƛŀ άhŘƻƴǘƻƭƻƎƝŀ bŜǳǊƻƭƛƴƎǸƝǎǘƛŎŀέΣ ƛƳǇŀǊǘƛŘŀ ǇƻǊ 
el especialista, Christian Reyna Juárez, quien brindó herramientas para la aplicación de las 
ƴŜǳǊƻŎƛŜƴŎƛŀǎ Ŝƴ ƭŀ Ŏƻƴǎǳƭǘŀ ŘŜƴǘŀƭΧ 9ƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ ŦŜŘŜǊŀƭ ǇƻǊ Ŝƭ ŜǎǘŀŘƻ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎΣ 9Ƴƛƭƛƻ 
Salazar Farías, celebró que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público anunciara estímulos 
fiscales para las empresas que participen en el programa Zonas Económicas Especiales 
(ZEE) como las ubicadas en mi estado, con lo que en principio se esperan inversiones 
superiores a los 115 mil millones de pesos correspondientes a unos 140 proyectos en 
ƛƴŦǊŀŜǎǘǊǳŎǘǳǊŀ Ŝƴ ƭŀǎ ǊŜƎƛƻƴŜǎ Ƴłǎ ƳŀǊƎƛƴŀŘŀǎ ŘŜƭ ǎǳǊ ȅ ǎǳǊŜǎǘŜ ŘŜ ƴǳŜǎǘǊƻ ǇŀƝǎΧΦ 9ƭ 
senador por Chiapas, Roberto Albores Gleason, aseguró que son las Zonas Económicas 
Especiales el camino para enfrentar los retos que presenta México, así como para atender 
ƭŀǎ ǎŜƴǘƛŘŀǎ ŘŜƳŀƴŘŀǎ ŘŜ ƭƻǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎ ǉǳŜ ǇŀŘŜŎŜƴ ƳŀǊƎƛƴŀŎƛƽƴ ȅ ǇƻōǊŜȊŀΧ9ŘǳŀǊŘƻ 
Ramírez Aguilar, presidente del Congreso del Estado manifestó que nuestra Constitución 
Política de Chiapas se reorganizó y se reescribió. Lo primero para hacerla más clara y 
sistemática, lo segundo para hacerla accesible a todo ciudadano o ciudadana, sin 
necesidad de la intermediación de expertos. En el mes de la Constitución, destacó que la 
actual Constitución de Chiapas evita redacciones rebuscadas para establecer derechos 
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ŎƭŀǊƻǎΣ ǉǳŜ ƭŀ ƎŜƴǘŜ ŜƴǘƛŜƴŘŀ ȅ ǎƻōǊŜ ǘƻŘƻΣ ǇǳŜŘŀ ƘŀŎŜǊ ǾŀƭŜǊΧ 9ƭ !ȅǳƴǘŀƳƛŜƴǘƻ ŘŜ ¢ǳȄǘƭŀ 
Gutiérrez que encabeza Fernando Castellanos Cal y Mayor firmó un convenio de 
colaboración con la Universidad del Valle de México (UVM) con la finalidad de apoyar a la 
comunidad estudiantil para que puedan realizar su servicio social en las diversas áreas que 
conforman al ayuntamiento y se pueda contar con mayor recurso humano para atender a 
la ŎƛǳŘŀŘŀƴƝŀΧ 5ǳǊŀƴǘŜ ǳƴŀ Ǿƛǎƛǘŀ ǇƻǊ ƭŀ ǊŜƎƛƽƴ {ŜƭǾŀΣ Ŝƭ {ŜƴŀŘƻǊ ǇƻǊ /ƘƛŀǇŀǎ [ǳƛǎ 
Armando Melgar, se reunió con habitantes del ejido Nueva Palestina, del centro 
ŜŎƻǘǳǊƝǎǘƛŎƻ ά¢ǊŜǎ [ŀƎǳƴŀǎέ ǳōƛŎŀŘƻ Ŝƴ [ŀŎŀƴƧł /ƘŀƴȊŀȅŀō ȅ ŘŜƭ ƳƻƴǳƳŜƴǘƻ ƴŀǘǳǊŀƭ 
Bonampak, para escuchar las problemáticas de la región y establecer una agenda de 
ǘǊŀōŀƧƻ ǇŀǊŀ ŎƻƴǎŜǊǾŀǊ ƭŀ {ŜƭǾŀ [ŀŎŀƴŘƻƴŀΧ /ƻƴ ƭŀ ŜƴǘǊŜƎŀ ŘŜ ƭŀ ǊŜǎǇǳŜǎǘŀ ŀƭ ǇƭƛŜƎƻ 
petitorio, autoridades de la Universidad Autónoma de Chiapas y el Sindicato del Personal 
Académico (SPAUNACH) dieron inicio a las negociaciones del Contrato Colectivo de 
Trabajo 2017Χ 9ƭ ƳŀƎƛǎǘǊŀŘƻ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜƭ tƻŘŜǊ WǳŘƛŎƛŀƭ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻΣ wǳǘƛƭƛƻ 9ǎŎŀƴŘƽƴ 
Cadenas, encabezó el segundo conversatorio Estado-Federación, en el cual estuvieron 
presentes magistrados federales y jueces locales, con el objetivo de agilizar las vías de 
comunicación entre las instituciones para coordinar esfuerzos y ofrecer un mejor 
servicio a la sociedad. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ άaƛ ǵƴƛŎƻ ƻōƧŜǘƛǾƻ Ŝǎ ŎǳƛŘŀǊ ƭŀ ǎŜƭǾŀΣ ȅ ǉǳŜ Ŝǎƻ ǎŜ ǾŜŀ ǊŜŦƭŜƧŀŘƻ Ŝƴ ǎus 
bolsillos, la corrupción y la falta de consciencia son los principales depredadores de 
nuestra selva no solamente por los recursos naturales, sino además por los empleos 
productivos que necesitamos; si no cuidamos nosotros lo que tenemos, el día de mañana 
ƴƻǎ ǾŀƳƻǎ ŀ ŀǊǊŜǇŜƴǘƛǊέΣ  lo dijo Luis Armando Melgar Bravo. Recuerde No es Nada 
Personal. 
 
Filo y Sofía 
Mary José Díaz Flores 
Pablo Salazar Mendiguchía quien logró la gubernatura de Chiapas en  el 2000 luego de 
crear la Coalición por el Bien de Todos, ha deseado insistentemente obtener nuevamente 
poder, porque finalmente dinero ya tiene, tras su paso como mandatario estatal, pero 
esta ambición lo llevó en el sexenio pasado a la cárcel, luego de intentar ser Senador de la 
República, su pupilo y heredero de la silla gubernamental el exgobernador Juan Sabines 
Guerrero, un día decidió cortarse el cordón umbilical y como aquellos perros que 
desconocen al amo, lo encarcela en el penal el Amate el 7 de junio del 2011, acusado de 
desviar al menos 104 millones de pesos del erario para un bono sexenal. Pero el fondo del 
asunto; fue que Salazar Mendiguchía insistía en volver a la política, algo con lo cual, 
Sabines no estaba de acuerdo y eso, lo convierte en un recluso más, junto con otros 
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exfuncionarios de su gabinete. En esta administración se repite la misma historia pero 
ŀƘƻǊŀ ŎƻōƛƧŀŘƻ Ŝƴ Ŝƭ άaƻǾƛƳƛŜƴǘƻ ŘŜ ƭŀ 9ǎǇŜǊŀƴȊŀέΣ ŘƻƴŘŜ ǇǊŜǎǳƴǘŀƳŜƴǘŜ ǇŀŎǘƻǎ Ŏƻƴ 
AMLO lo convierten en una pieza política importante para Morena en la entidad, aunque 
la pregunta del millón es; sí realmente logrará su objetivo, más cuando en vísperas de un 
supuesto mensaje anunciado en redes sociales, su ex Secretario de Gobierno y ex 
Secretario de Desarrollo rural, Rubén Velázquez, es sujeto de denuncias e investigaciones 
riesgosas. 
Velázquez fue el alfil de Salazar para que lo sucediera en la silla gubernamental, su amigo 
y casi hermano,  pero su imagen jamás logró un impacto en la población, por eso, fue 
sacrificado y Salazar pactó con Juan Sabines Guerrero, para entregarle el poder como  
candidato del PRD y darle  todo el apoyo oficial  durante los comicios del 2006, en contra 
de José Antonio Aguilar Bodegas excandidato del PRI-PVEM. De tal forma, que tras ganar 
las elecciones en ese año; Salazar siguió manipulando a Sabines, impuso funcionarios y 
pretendía seguir gobernando, solo que no tardó mucho en perder el control y cuando 
Sabines entendió que era el gobernador, entonces Salar, fue llevado a prisión. Tras 
obtener su libertad, 16 meses después, no hay día en el que no haya buscado 
afanosamente una curul federal, o en el Senado de la República, seguramente, su 
consigna será llevar a juicio a Sabines, pero esta reaparición ya le está costando las 
denuncias contra Velázquez que desafortunadamente dejó mucha tela de donde cortar al 
igual que Salazar Mendiguchía que se caracterizó por la soberbia con la que gobernó, por 
la Ley Mordaza que intentó aplicar desde el Congreso del Estado, por las persecuciones 
contra empresarios de medios que no apoyaron su proyecto y por el desdén con el que 
trató al magisterio, por los desvíos de recursos del huracán Stan y el odio a grupos 
políticos que no estaban en su ánimo. ¿Qué mensaje dará el exmandatario? ¿Habrá 
quienes crean en él aún? ¿Esta administración le dejará caminar políticamente con la 
libertad que pretende? En fin estaremos pendientes de ese anunciado mensaje político. 
CON FILO 
El Presidente de la junta de coordinación Política del Congreso del Estado, Carlos Penagos 
Vargas, anunció la reducción de las prerrogativas de partidos políticos en la entidad, con lo 
cual estoy totalmente de acuerdo pues resulta que esos recursos solo sirven para engrosar 
los bolsillos de los que están a la cabeza de los partidos por que para estructura y 
organización nunca hay recursos. El legislador  se refirió también a la consolidación del 
Sistema  Nacional Anticorrupción en el estado y a los mecanismos para reforzar  los 
procesos de control, fiscalización, auditoría y de vigilancia  de todos los servidores 
públicos involucrados en el manejo y ejecución de recursos. En torno a esta nueva 
dinámica  de participación ciudadana, el presidente de la JUCOPO  fue enfático al precisar 
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que  el servicio  público  no debe ser oportunidad para el saqueo y los abusos por eso con 
este  sistema lo que  se pretende  es devolver la dignidad, honor y confianza a la función 
pública. .En el estado de Chiapas, el  organismo contará con la integración del Órgano de 
Fiscalización Superior del Congreso del Estado.  La Sociedad Civil Organizada  (que 
conformará  el Consejo de Participación Ciudadana), la Secretaría de la Contraloría 
General, el Tribunal de Justicia Administrativa,  Fiscalía de Combate a la Corrupción,  
Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado y el Instituto de Acceso a la 
Información Pública, además del comité Rector del Sistema Estatal de Fiscalización y los 
municipios a  ǘǊŀǾŞǎ ŘŜ ǎǳ ǊŜǇǊŜǎŜƴǘŀƴǘŜΧκκκ 9ƭ ǎŜƴŀŘƻǊ ǇƻǊ /ƘƛŀǇŀǎΣ wƻōŜǊǘƻ !ƭōƻǊŜǎ 
Gleason, aseguró que son las Zonas Económicas Especiales el camino para enfrentar los 
retos que presenta México, así como para atender las sentidas demandas de los 
chiapanecos que padecen marginación y pobreza. Ante el escenario mundial, el senador 
ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻ ŎƻƴǎƛŘŜǊƽ ǉǳŜ άƘƻȅ Ƴłǎ ǉǳŜ ƴǳƴŎŀ ƭŀ ƛƳǇƭŜƳŜƴǘŀŎƛƽƴ ŘŜ Ŝǎǘŀ ŜǎǘǊŀǘŜƎƛŀ Ŝǎ 
urgente, debemos ser capaces de crecer económicamente aprovechando el talento y la 
ŎŀǇŀŎƛŘŀŘ ŘŜ ƭƻǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎέΦ 
 
 
Portafolios Políticos/ Carlos Cesar Núñez Martínez  
Reducción de presupuesto 
.ǳŜƴƻǎ ŘƝŀǎ /ƘƛŀǇŀǎΧ 9ƭ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ ƭŀ Wǳƴǘŀ ŘŜ /ƻƻǊŘƛƴŀŎƛƽƴ tƻƭƝǘƛŎŀ ŘŜƭ /ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜƭ 
Estado, Carlos Penagos Vargas, llamó a conferencia de prensa para informar sobre una 
reforma en materia electoral en donde se prevé un recorte presupuestal del 50 por ciento 
al Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), considerando que el 2017 no es 
año electoral; reforma que entraría en vigor en un plazo de 60 días, aunque la 
determinación parlamentaria enojó ςdijo- a los dirigentes de los partidos políticos que no 
fueron consultados. 
El senador Luis Armando Melgar Bravo es de los pocos parlamentarios chiapanecos que se 
han sumado a la demanda ciudadana nacional de reducir las prerrogativas de los partidos 
políticos, solicitud que ahora toma como suya el Poder Legislativo de Chiapas; aunque el 
Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana, tiene muchas tareas que desarrollar en 
el presente año con miras a sus responsabilidades en los procesos locales y estatales del 
próximo 2018.    
La Estrategia Nacional de Educación Cívica que deberá promover la participación 
ciudadana para que los electores salgan a las urnas y la participación cívica como 
funcionarios de casillas de los ciudadanos, son dos de las tareas importantes que deberá 
efectuarse en el presenta año, porque se pretende generar confianza en los órganos 
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electorales; más cuando se espera una participación superior al 60 por ciento en las urnas 
de los votantes chiapanecos, porque cuando hay elecciones para gobernador y alcaldes la 
participación ciudadana aumenta. 
El presidente del IEPC, Oswaldo Chacón Rojas, nos platicaba que el proceso electoral 
estatal empieza en octubre y representa un enorme reto para el Organismo Público 
Electoral a su cargo, debido a que por primera vez habrá elecciones concurrentes (todas el 
mismo día); donde los chiapanecos deberán votar para presidente de la República, 
senadores, diputados federales, gobernador del estado, diputados locales y presidentes 
municipales. 
Incluso, el Instituto de Elecciones también le entró a la austeridad y tuvo que dar de baja a 
varios empleados y amarrarse el cinturón en algunos gastos que anteriormente tenía la 
institución, pero no creemos que se esperara un recorte de presupuesto para su 
operatividad durante el 2017; así que con el anuncio que hiciera el diputado Carlos 
Penagos Vargas, en el IEPC tendrán que darle otro ajuste a la estructura y al gasto para 
sacar la chamba rumbo al 2018 con lo que tengan. 
Pero volviendo al tema principal, el diputado Penagos también habló del Sistema Estatal 
Anticorrupción por medio del cual se pretende sancionar con cárcel a los funcionarios 
públicos que incurran en actos de corrupción decomisándoseles los bienes y propiedades 
adquiridas como producto de sus actividades ilícitas; pero en caso de que el funcionario 
aludido no cuente con propiedades para reparar el daño, serán investigados sus familiares 
directos que pudieran estar coludidos con estos en los actos ilícitos. 
No se conoce a fondo el Sistema Estatal Anticorrupción, así que no podemos saber si 
también incluye a amigos y allegados de los funcionarios que pudieran involucrarse en 
actos de corrupción, porque el delito de prestanombres o lavador de dinero también es un 
delito que se castiga con cárcel; muchos ciudadanos han servido para lavar dinero de ex 
funcionarios en administraciones gubernamentales anteriores o han sido parte del robo a 
las instituciones públicas, razón por la que no podría dejarse fuera esa figura que también 
merece todo el peso de la ley al igual que los familiares director de los involucrados. 
Chilmol político 
De mucho provecho comercial, turístico y cultura podrá resultar el encuentro que 
sostuvieron el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, con el Cónsul 
General de Guatemala en Tuxtla Gutiérrez, Francisco Moreno Cordón, donde el encargado 
de la política interna de Chiapas dijo que Guatemala es para los mexicanos y los 
chiapanecos el principal socio comercial con Centroamérica; más ςdiría yo- ahora que las 
cosas en materia comercial andan bastante difíciles con el vecino del norte. Gómez 
Aranda refrendó el compromiso del gobierno de Manuel Velasco Coello de seguir 
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coordinando esfuerzos con el Gobierno de la República para fortalecer el intercambio 
comercial, turístico y cultural; así como la protección y defensa de los derechos humanos 
de los migrantes, su tránsito seguro y el respeto a su integridad física. Francisco Armando 
Moreno Cordón, trasmitió la invitación del presidente de Guatemala, Jimmy Morales, para 
que el gobernador Velasco Coello visite su país, con la finalidad de reforzar los vínculos y 
la histórica relación con Chiapas* * *Los escenarios electorales del 2018 estarán más 
complicados que en el pasado porque la realidad social y particularmente las plataformas 
tecnológicas están incidiendo en el ámbito de la comunicación  con las masas, reconoce el 
presidente del Congreso del Estado, Eduardo Ramírez Aguilar. Sin embargo, es de los 
políticos que le apuesta a la coalición de partidos para el próximo año en donde tengan 
cabida todas las expresiones en la administración gubernamental para que ςjuntos- logren 
el desarrollo de Chiapas* * *José Antonio Aguilar Bodegas, Secretario del Campo, sostuvo 
un encuentro con legisladores locales que conforman la Comisión de Agricultura y 
Desarrollo Rural a quienes pidió trabajar en unidad para logra resultados a favor del sector 
rural, así como dar seguimiento a los programas Maíz Sustentable, Sanidad, producción de 
palma, hule, PIMAF, conforme al padrón de productores organizados y a las reglas de 
operación establecidas* * * La pregunta del día 
¿Será que el recorte presupuestal al IEPC no afectará sus tareas con miras al 2018? 
 

 
1781. En la ciudad de Guadalajara, Jalisco, nace Valentín Gómez Farías. Promovió las Leyes 
de Reforma y la fundación de la Escuela de Medicina, antecedente de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México. Suprimió la Universidad 
Pontificia y creó la Dirección General de Instrucción Pública. Fue presidente de la 
República en cinco ocasiones.  
1831. El general Vicente Guerrero, que el 15 de enero había sido apresado a traición por el 
marino italiano Francisco Picaluga, es fusilado este día en Cuilapan, Oaxaca, por órdenes 
del presidente Anastasio Bustamante.  
1911. Francisco I. Madero cruza la frontera desde Estados Unidos para ponerse al frente 
del movimiento revolucionario. 
1967. Promovido por México, se firma el Tratado de Tlatelolco, acuerdo multilateral que 
prohíbe las armas nucleares en América Latina y el Caribe. 
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